

ABSTRAK

Skripsi yang berjudul “**Konsep Waris dalam Perspektif *Tafsir Al-Ibriz* dan *Tafsir Al-Mishbah***” ini ditulis oleh Alycia Dian Ananta NIM 1860301223118, dengan dosen pembimbing/promotor Yusuf Fauzi, Lc. M. Th. I.

Kata kunci: Waris, *Tafsir al-Ibriz*, *Tafsir al-Mishbah*

Penelitian ini meneliti konsep waris dalam Al-Qur'an dari sudut pandang dua mufassir Indonesia, *Tafsir al-Ibriz* karya KH. Bisri Mustofa dan *Tafsir al-Mishbah* karya M. Quraish Shihab. Penelitian ini dilatarbelakangi oleh adanya ketegangan antara ketentuan normatif ayat-ayat waris dengan realitas sosial masyarakat yang terus berkembang, serta masih terbatasnya penelitian yang mengkaji hubungan antara metode penafsiran dan konteks sosial mufassir dalam memahami hukum waris. Rumusan masalah dalam penelitian ini ada tiga, yakni: Bagaimana konsep waris dalam Islam menurut *Tafsir al-Ibriz* dan *Tafsir al-Mishbah*?, Bagaimana persamaan dan perbedaan penafsiran mengenai ayat-ayat waris dari kedua tafsir tersebut?, Bagaimana relevansi penafsiran kedua mufassir dengan praktik waris di Indonesia?.

Penelitian ini termasuk dalam penelitian kualitatif dengan menggunakan pendekatan kepustakaan (*library research*) dan bersifat deskriptif dengan menggunakan metode analisis komparatif (perbandingan). Data utama diperoleh dari penafsiran ayat-ayat waris dalam QS. An -Nisa' ayat 7,11-12, dan 176 dalam kedua tafsir tersebut. Analisis dilakukan dengan membandingkan persamaan dan perbedaan penafsiran serta mengkaji aspek metodologis yang melatarbelakanginya.

Hasil penelitian menunjukkan bahwa kedua tafsir memiliki kesamaan dalam menegaskan bahwa hukum waris merupakan ketentuan yang bersifat normatif dan bersumber dari Al-Qur'an. Namun terdapat perbedaan mendasar dalam pendekatan penafsiran. *Tafsir al-Ibriz* cenderung menggunakan pendekatan tekstual-normatif, sedangkan *Tafsir al-Mishbah* yang menggunakan pendekatan kontekstual-analitis yang menekankan aspek kebahasaan, sosial, dan tujuan hukum. Perbedaan metode ini menunjukkan adanya variasi dalam cara memahami dan mengaktualisasikan hukum waris tanpa mengubah prinsip dasar yang telah ditetapkan dalam Al-Qur'an.

Dengan demikian, penelitian ini menyimpulkan bahwa dinamika penafsiran hukum waris tidak hanya dipengaruhi oleh teks, namun juga oleh metode penafsiran dan konteks sosial mufassir. Sehingga hal ini menghasilkan pola pemahaman yang berbeda dalam respons perkembangan masyarakat.

ABSTRACT

This thesis entitled “**The Concept of Inheritance from the Perspective of *Tafsir al-Ibriz* and *Tafsir al-Mishbah***” was written by Alycia Dian Ananta (Student ID: 1860301223118) under the supervision of Yusuf Fauzi, Lc., M.Th.I.

Keywords: Inheritance, *Tafsir al-Ibriz*, *Tafsir al-Mishbah*

This study examines the concept of inheritance in the Qur'an from the perspectives of two Indonesian exegetes, *Tafsir al-Ibriz* and *Tafsir al-Mishbah*. This research is motivated by the tension between the normative provisions of Qur'anic inheritance verses and the evolving social realities of society, as well as the limited number of studies that analyze the relationship between exegetical methods and the socio-cultural context of the exegetes in understanding inheritance law.

The research addresses three main questions: (1) How is the concept of inheritance in Islam interpreted in *Tafsir al-Ibriz* and *Tafsir al-Mishbah*? (2) What are the similarities and differences in the interpretation of inheritance verses between the two tafsirs? (3) How relevant are these interpretations to the practice of inheritance in Indonesia?

This study employs a qualitative approach with a library research method and is descriptive in nature, using comparative analysis. The primary data are derived from the interpretations of inheritance-related verses in Surah An-Nisa (4): 7, 11–12, and 176 in both tafsirs. The analysis is conducted by comparing the similarities and differences in interpretation and examining the underlying methodological aspects.

The findings indicate that both tafsirs agree that inheritance law is a normative provision derived from the Qur'an. However, there are fundamental differences in their interpretive approaches. *Tafsir al-Ibriz* tends to adopt a textual-normative, while *Tafsir al-Mishbah* applies a contextual-analytical approach that considers linguistic, social, and purposive aspects of the law. These methodological differences result in variations in understanding and actualizing inheritance law without altering its fundamental principles.

المخلص

هذه الرسالة بعنوان: «مفهوم الميراث في منظور تفسير الإبريز وتفسير المصباح»، كتبها أليسيا ديان أنانتا (رقم القيد: ١٨٦٠٣٠١٢٢٣١١٨)، تحت إشراف يوسف فوزي، Lc. M.Th.I.

الكلمات المفتاحية: الميراث، تفسير الإبريز، تفسير المصباح

تهدف هذه الدراسة إلى تحليل مفهوم الميراث في القرآن الكريم من خلال المقارنة بين تفسير الإبريز وتفسير المصباح. وقد جاءت هذه الدراسة استجابةً لوجود توتر بين الأحكام النصية (المعيارية) لآيات الميراث والواقع الاجتماعي المتغير، إضافةً إلى قلة الدراسات التي تبحث في العلاقة بين منهج التفسير والسياق الاجتماعي للمفسرين في فهم أحكام الميراث.

تتمحور إشكالية البحث حول ثلاثة أسئلة رئيسية: (١) كيف يُفهم مفهوم الميراث في الإسلام من خلال تفسير الإبريز وتفسير المصباح؟ (٢) ما أوجه التشابه والاختلاف في تفسير آيات الميراث بين التفسيرين؟ (٣) ما مدى ملاءمة هذه التفسيرات مع ممارسات الميراث في إندونيسيا؟

تنتمي هذه الدراسة إلى البحوث الكيفية ذات المنهج المكتبي، وهي دراسة وصفية تعتمد على المنهج المقارن. وقد تم جمع البيانات من تفسير آيات الميراث في سورة النساء: الآيات ٧، ١١-١٢، و١٧٦ في كلا التفسيرين، ثم تحليلها من خلال المقارنة بين أوجه التشابه والاختلاف، مع التركيز على الجوانب المنهجية التي تقف خلف هذه التفسيرات.

وقد أظهرت نتائج البحث أن كلا التفسيرين يتفقان على أن أحكام الميراث تمثل تشريعاً معيارياً مستمدًا من القرآن الكريم. غير أنهما يختلفان في منهج التفسير؛ حيث يميل تفسير الإبريز إلى المنهج النصي المعياري، بينما يعتمد تفسير المصباح على منهج سياقي تحليلي يأخذ بعين الاعتبار الجوانب اللغوية والاجتماعية ومقاصد الشريعة. وقد أدى هذا الاختلاف المنهجي إلى تنوع في فهم وتطبيق أحكام الميراث دون الخروج عن المبادئ الأساسية التي قررها القرآن الكريم.

وتخلص هذه الدراسة إلى أن ديناميكية تفسير أحكام الميراث لا تتأثر بالنص القرآني فحسب، بل تتأثر أيضًا بمنهج التفسير والسياق الاجتماعي للمفسرين، مما يؤدي إلى أنماط مختلفة في فهم الأحكام الشرعية استجابةً لتطورات المجتمع